

Bolivia, 18 Noviembre 2023 PRONUNCIAMIENTO: 14/2023

## **#SOSBOLIVIA**

## TERCER PEDIDO DE DECLARACIÓN DE DESASTRE NACIONAL POR INCENDIOS Y EXTREMA SEQUIA EN BOLIVIA





Incendio en una vivienda de la Comunidad indígena Eyiyquibo y en el Ingenio Azucarero de San Buenaventura EASBA. Capturas de videos.

Ante la inercia, indolencia y omisión de responsabilidades frente a los incendios en territorios y comunidades indígenas del Norte de La Paz y Áreas Protegidas como el Madidi por parte del gobierno central y algunos gobiernos departamentales, desde la Coordinadora Nacional de Defensa de Territorios Indígenas Originarios Campesinos y Áreas Protegidas de Bolivia (CONTIOCAP), emitimos el presente pronunciamiento:

- 1. ¿Qué hemos hecho las poblaciones del Norte de La Paz y la Amazonía para que el gobierno departamental y el gobierno central nos hayan echado al infernal fuego y dejarnos abandonados? ¿Cuál es el interés de que el Parque Nacional Madidi, la Reserva de Biosfera Pilón Lajas, La Reserva de Flora y Fauna Tariquia, el TIPNIS, el Parque Noel Kempff Mercado, entre otras Áreas Protegidas, ardan sin que las autoridades hagan algo efectivo para detener los incendios y asistir a la población afectada? ¿O tampoco les alcanza la capacidad para DECLARAR DESASTRE NACIONAL para acceder a ayuda internacional? ¿Acaso el gobierno pretende esconder a los ojos del mundo este su desastre y genocidio con fuego al que nos está sometiendo a comunidades indígenas y poblaciones locales?
- 2. En los municipios del Norte de La Paz la situación es dramática. En Ixiamas y sus poblaciones como la propia Ixiamas, Macahua, Enapurera, hace más de dos semanas que sus pobladores luchan contra el fuego sin que su alcalde minero y militante del partido de gobierno MAS haga algo al respecto, ignorando la situación por completo. En el municipio de San Buenaventura y sus poblaciones: San José de Uchupiamonas, Tumupasa, San Isidro, Bella Altura, Eyiyoquibo (Esse Ejja), Buena Vista, Tres Hermanos, Altamarani, San Miguel del Bala, están siendo consumidos por el fuego inmisericordemente, a pesar de los esfuerzos sobrehumanos de sus pobladores, hombres, mujeres, y hasta niños que están defendiendo lo que es esencial que son las fuentes de agua y el bosque como fuente de agua.
- 3. En el Departamento del Beni, el municipio de Rurrenabaque y sus comunidades campesinas como Cebú, y comunidades indígenas Carmen Florida, Real Beni, Asunción del Quiquibey, han sido invadidas por el fuego rebasando todo intento de los bomberos voluntarios y comunarios que arriesgando sus vidas intentan detener o contener el fuego para que no consuma sus fuentes de agua, sus escuelas y casas.
- 4. También el 16 de noviembre EASBA ha sido alcanzada por los incendios, a pesar que esta empresa estatal cuenta con volquetas, tractores, tanques de agua, más de 80 trabajadores, pero que además deben tener un

- plan de contingencia en caso de incendios. Esta empresa no ha socorrido a las comunidades cuyos territorios ha invadido con sembradíos de caña de azúcar, y ni siquiera ha podido contener el fuego y evitar que se pierda lo que le ha costado más de 360 millones de dólares de inversión al país.
- 5. En el departamento del Beni en el Municipio de Reyes los emprendimientos turísticos del Destino Madidi Pampas han sido salvados por los propios trabajadores y el sector turismo. Ahora en el departamento de La Paz, municipio de San Buenaventura, el emprendimiento de turismo comunitario de la comunidad San Miguel del Bala está amenazado por el fuego que baja de la Serranía Bala, el hotel Jatauba que era un lugar turístico que está en poder del Estado ha sido consumido por el fuego la semana pasada, y hoy día el emprendimiento de autogestión Sadiri Lodge, reconocido como el hot spot más importante de Bolivia para la observación de aves en la TCO Uchupiamona, en el Parque Madidi, está a punto se ser consumido por el fuego que avanza hacia la Serranía Sadiri. Y en el municipio de Ixiamas, el emprendimiento de turismo Comunitario de la TCO Macahua, también está a punto de ser consumido por el fuego. Y esos fuegos van arrasando con todo y están ingresando por norte, sur, este y oeste al Parque Nacional Madidi.
- 6. Esta es la tercera vez que la CONTIOCAP hace un pedido público de DECLARATORIA DE DESASTRE NACIONAL POR INCENDIOS Y POR SEQUIA (producto de la deforestación) en todo el territorio nacional, junto a diversas organizaciones indígenas, organizaciones de la sociedad civil. Ahora se ha sumado a nuestras voces el Relator Especial para el Derecho al Medio Ambiente Sano y Limpio de la ONU, el sr. David Boyd, publicando el día de ayer este mensaje: "Me preocupa profundamente la situación en Bolivia. Los incendios están destruyendo los bosques y los territorios tradicionales de los pueblos indígenas. El gobierno debe tomar medidas para apagar los incendios, prevenir otros en el futuro y respetar los derechos humanos."

Ante todo ello, llamamos a todo el Pueblo Boliviano:

- Exijamos al gobierno central y al gobierno departamental de La Paz, por tercera vez consecutiva la DECLARACION DE DESASTRE NACIONAL POR INCENDIOS Y SEQUIA. Y de no hacerlo asuma su responsabilidad por una omisión que probablemente pueda constituir un delito de lesa humanidad, por abandonar a su suerte a poblaciones indígenas de manera flagrante.
- 2. Denunciamos que las detenciones que hizo el Ministro de Gobierno Eduardo Del Castillo, a supuestos responsables de provocar incendios, no siempre son los responsables, como en el caso de los dos hermanos Ramiro y Felix Subia que son personas humildes, campesinos que viven más de 20 años en la comunidad Cinteño, entre Tarene y propiedad San Juanito, en los alrededores de Tumupasa, donde ellos tienen sus parcelas para vivir de la agricultura. Además tienen a sus hijos en el colegio de Tumupasa en la promoción 2023, y tienen una casita a medio construir en la zona urbana de Tumupasa. Estos hermanos como todos en la población de Tumupasa estuvieron luchando contra los incendios desde el mes de octubre, y han sido aprendidos en posesión de su segadora, su motosierra, y con algo de gasolina. El ministro debe saber que esas máquinas funcionan con gasolina, y que estas personas lo que trataban de hacer era abrir contrafuegos, haciendo brechas para que no avance el fuego y eso se hace con segadora, y para cortar palos secos con motosierra. Es decir, estaban tratando de apagar los incendios que es mucho más de lo que el gobierno ha hecho hasta ahora.
- 3. A los organismos internacionales como la ONU, y la Relatoría para el Derecho al Medio Ambiente Sano, a la Relatoría de Pobreza Extrema, a la Relatoría de Derechos de Pueblos Indígenas, hermano Francisco Calí, a la Relatoría de Pueblos Indígenas de la CIDH, les pedimos que, a ejemplo del Relator Boyd de NNUU sobre Medio Ambiente y DDHH, exijan al gobierno boliviano asumir su alta responsabilidad ante esta dramática situación y permita recibir ayuda de la comunidad internacional con la declaratoria de desastre nacional. Nuestras áreas protegidas, nuestros territorios y comunidades continúan incendiándose, consumiendo la biodiversidad, los bosques que son nuestras fuentes de agua, nuestras captaciones de agua, nuestras áreas de cultivo, y nos están quitando la naturaleza para actividades sostenibles como el ecoturismo, con todo ello, nos sumirán a los pueblos indígenas en la extrema pobreza, padeciendo enfermedades y carentes de acceso a los recursos fundamentales para la vida, como es el agua.

## ¡LUCHAR POR EL TERRITORIO ES LUCHAR POR LA VIDA!!!

Esto no es desastre natural esto es genocidio con fuego, para dar paso al extractivismo en nuestras Áreas Protegidas y Territorios Indígenas!!!

## Se adhieren a este pronunciamiento de la CONTIOCAP:

- 1. Mancomunidad de Comunidades Indígenas de los Ríos Beni, Tuichi y Quiquibey
- 2. Nación Indígena Originaria Qhara Qhara
- 3. Nación Chichas Potosí
- 4. Sub Central Tariquía
- 5. Movimiento en Defensa de Valle de Tucabaca, Roboré
- Comité de Gestión del APM/UCPN Reserva de Vida Silvestre Tucabaca
- 7. Territorio Indígena Weenhayek Chaco Tarija
- 8. Comité de Gestión Bajo Madidi
- 9. Asociación Productiva Integral Peñas APIP
- 10. Plataforma Bolivia Libre de Transgénicos
- 11. Comunidad indígena El Portón
- 12. Consejo de Justicia del Ayllu Acre Antequera
- 13. Plataforma en Defensa de las Áreas Protegidas de la Provincia Abel Iturralde
- 14. Defensores Voluntarios Tudaray Ixiamas
- 15. Campaña El Maíz Nativo es mi Raíz
- 16. Colectivo Consumidores Conscientes
- 17. Salvaginas Colectiva Ecofeminista
- 18. Red Chimpu Warmi
- 19. Asociación de Pueblos Indígena Originario Campesinos QHANA PUKARA KURMI
- 20. Comunidad Indígena Originaria Santa Ana
- 21. Consejo de Justicia de la Comunidad Vilaque Huaripampa
- 22. TIOC Sullcuta Colchani
- 23. Jatun Ayllu Talina
- 24. Coordinadora por el Medio Ambiente CODAPMA
- 25. Coordinadora Departamental por el Medio Ambiente CODMA
- 26. CODA Coordinadora para la Defensa de la Amazonia
- 27. ARA Alianza por los Ríos Amazónicos
- 28. Caritas Pastoral Social
- 29. Comité Cívico Femenino Ixiamas
- 30. Poder vecinal Alto Obrajes
- 31. Alimentos en Resistencia
- 32. La Paz Vegan
- 33. Alianza Animalista
- 34. Plataforma Agroecológica del Trópico, Subtrópico y Chaco
- 35. PROBIOMA
- 36. Centro de Documentación e Información Bolivia CEDIB
- 37. Colectivo de Derechos Humanos EMPODERATE
- 38. XR Extinción o Rebelión
- 39. Jukumaris
- 40. Colectivo "Suma Sartawi"
- 41. REPAM Bolivia
- 42. CAOI Coordinadora Andina de Organizaciones Indígenas
- 43. Movimiento Agroecológico Boliviano